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□赵欣

那是2023年的第二个星期二。那天天气
晴朗，没有太多的风，阳光明晃晃，是残冬里的
小阳春，一切都刚刚好。我起了个早，出门吃了
碗面条，跳上一趟略显空荡的六号线，不紧不
慢，赶去重庆自然博物馆。91岁高龄的古人类
学家黄万波先生，将在那里等着与我见面。

为了这次见面，我已经准备了很多天。
我在2022年12月21日第一次跟黄老通了电
话，再搜索号码加上了他的微信。某种意义
上说，年龄如祖孙般悬殊且人生从未有过交
集的我俩，从那天开始，便是赛博世界里的网
友了。但网络两端的我们，仍如此陌生。

这是一场“事先张扬”的拜访。我的领导和
同事知道，自然博物馆的馆长和工作人员也知
道。事情的缘起，是我供职的重庆日报将在新
年推出一档全新的深度人文专栏——重报艺文
志·口述，它将目光对准重庆文化界那些年高德
劭的前辈。黄万波是开栏第一位访问对象。

之所以邀黄老作为开栏嘉宾，并不仅仅因
为他已91岁。众所周知，早在1985年，黄老
在重庆巫山龙骨坡发现巫山猿人下颌骨化石，
就此刷新了中国远古历史开篇，将中国史前文
化向前推进100多万年——他让我们看到岁
月更迭、沧海桑田，他链接起了远古与今朝。

但对我而言，承担起这档重磅专栏的开
篇访谈，太难！我如此清楚地记得任务安排

下来时内心的无措，就像面对
一碧万顷的湖泊，我清楚水下
藏着宝藏，却苦于不知如何去

获 得 。
那时黄
老在我
心里只

是一个符号，他的研究我虽略知皮毛，实则我
疑心自己什么也不知道。

我只是一个在文化艺术领域扎根的写作
者，我哪来的勇气去跟如此资深的著名古人类
学家对话？我想我那时为数不多的底气，来自
于这份职业生涯里从未熄灭过的好奇。尤其是
对那些经历过我未曾经历过的年代的前辈们，
我从来都怀有一种莫名的亲近，我渴望去倾听。

比约访黄老更早，我采访过94岁的京剧
艺术家席慧馨、91岁的著名演员卢燕，七八十
岁的老艺术家就更多了。跟他们聊天，记录他
们的往事，探寻他们的精神世界，再把我体验
到的感动分享给读者。花开花落，雁过留声，
启迪后来者，真是一个奇妙而愉悦的过程。

“我很喜欢跟老先生聊天。”“可以。时间可
以晚一点，等我完全恢复元气。你看可以
吗？” 我第一次给黄老发讯息时，他刚遭遇了
时疫。十几天后我们见面，如开篇所言，一切都
刚刚好。整整一上午的畅聊，比预计的一小时
严重超标，黄老似乎也不累，时不时开怀大笑。

他的笑让我原本紧绷的心轻松了不少。但
写作的过程却依然煎熬。真是啃硬骨头一样的
挑战呢，时隔一年，我还这样想。毕竟，黄老的
人生是一位古人类学家的成长历程，与我熟悉
的纯粹审美意义上的文化艺术不同，古人类学
是更为严肃的学问，讲究严谨的科学论证。

如何去描述那些黄土漫漫的考古工地上，
一点点发掘出来的兽骨、头颅、石器等远古遗
存？如何将黄老身上蕴藏的不平凡的力量传
递给读者？或者更通俗地讲，如何让这位在相
对冷僻的古人类学领域耕耘一辈子的老人的
故事，可以不那么枯燥地被更多读者知道？

赶在截稿前一天，我最后确定下写作的路
径，还是希望将老先生还原为一个相对普通的
人。我没有去仰视他，只是试图去跟随他。跟

随他穿越历史，回到已湮灭在时
光里的人生长河中，去打捞他
的一个个值得被重述的片段，择

其要者，
连 缀 成
篇，仅此
而已。

几乎是一气呵成，“重报艺文志·口述”开
篇《黄万波：把91岁当19岁来过，我要找到第
二个“龙骨坡”》出炉了。初稿8000多字，起笔
之后酣畅淋漓，甚至产生了刹不住车的错觉。

初稿发给黄老，他在审阅意见里这样写
道：“我确实认真地读了多次。1、撰写得好，2、
由于古人类学不熟悉，难为你了，做了不少修
改与补充，供参考。”稿件编发后他很满意，“看
了。好，主要是你们抓住了好题材，加上你文
笔好，好上加加。”“应为好上加好。”他补充道。

我彻底松了一口气。
尽管稿件并不完美，但至少我们迈出了

第一步。我们，出发了。
一年时间，很快过去。站在2024年的起

点，回忆与“重报艺文志·口述”同行的一年，
终究有些百感交集。在这篇类似年度总结的
手记里，用如此长的篇幅拉着黄老絮絮叨叨，
我想很有必要。

我在完成一个文本实验，以口述专栏记
录人的身份，就口述专栏的开篇进行口述。
在这段口述里，我坦陈了一个记录者在初时
的困惑，在路上的探索，在一番试炼中鼓足勇
气去接受挑战，并且带着挑战得来的宝贵经
验，继续迎接下一个、再下一个挑战。

这一年，我一共访谈了5位前辈。写得相
对顺手的是91岁的新中国第一代歌剧演员翟
秋芳，而包括黄万波在内，97岁的重医附属儿
童医院创始人郑惠连、80岁的短跑名将贺祖
芬，以及86岁的新中国第一代舞蹈家、王朴烈
士胞妹王静，这4位老人的采访都多有不易。

上海医学院西迁史、儿童保健学科史、新
中国早期田径运动史等等，为了走近他们，我
一次次拓宽自己的知识场。但我也保持着清
醒，我去如海的资料里拣选，只是期待对口述
人所处的场域建立起更多感知，从而去更好
地还原口述人本身，那些值得被纪念的部分。

我一直这么认为，口述的核心是人，但口
述的意义，又不仅仅在于人。

与老前辈们聊天，表面看，聊的是个人往
事；往深了讲，关乎时代记忆。

我会为一次访谈阅读海量资料，设计诸
多问题。这些问题看起来或许很个人，但对

于更多的人来说，通过阅读口述者
的人生，或许有助于我们停一停，
想一想，反观自身。

日光之下，并无新事。逝者如
斯，川流不息。时代在改变，但本
质上来看，人性是永恒的。与那些
闪光的灵魂靠近一点，再近一点，
你会感受到涌动的暖流，获取一种
向上的力量。

于我而言，走近一位位前辈与
他们面对、深谈，如同在峡谷中的一
条蜿蜒河流里行船，一路风光无限，
忽然河流拐弯，眼前耸立起一座高
山。他们是高山，值得我们稍稍靠
岸，一番探看。他们的智慧和品格，
就是我们这趟旅程最美的收获。

河 流 与 高 山河 流 与 高 山

□韩毅

仰视构图，铁索桥由远及近，线条简洁，如同
乐谱；桥面上，勇士们或蹲跪，或匍匐，或挺立，高
低错落，犹如音符，奏响激昂奋进的冲锋序曲……

有人说，对一个人最好的缅怀，就是读他的作
品。站在刘国枢先生的代表画作《飞夺泸定桥》
前，我不禁思怆然，悲泣切。

1月6日，小寒，陆游眼中“菊枝欹倒不成丛，井
上梧桐叶半空”的时节，在四川美术学院美术馆，我
参观了“新动能——全国青年油画学术研究展”。
一件件青年硕、博研究生的油画作品从眼前“划
过”，耳畔愈发清晰地响起一个苍老的声音：“生命
很短，艺术很长，处于创作旺盛期的青年艺术家们，
要面对自己内心执着而热爱的事情迎难而上。”

循声望去，川美校园，水墨盈香，流云舒卷依
旧，然先生已逝，不可执笔，唯“丹青之外见奇思”。

文彩承殊渥，流传必绝伦。初识刘国枢先生，
我还是一个懵懂少年，小学课本上那幅《飞夺泸定
桥》的插图，是最初的印象。年长后，读罢毛泽东“金
沙水拍云崖暖，大渡桥横铁索寒”的诗句，儿时的图
像记忆涌上心头，助我实现了情感链接和思想升华。

真正走进先生的世界，则缘起去年8月的一
次专访。彼时，重庆日报《两江潮》副刊推出的“重
报艺文志·口述”专栏，把目光“盯”上了这位104
岁的著名艺术家。受领任务后，我内心惶恐又忐
忑。一般理解，口述历史是由准备完善的访谈者，
以笔录、录音或录影的方式，收集、整理口传记忆
以及具有历史意义的观点。

作为史学研究的一种方法论，它在中、西方均
已发展数千年。我国周朝就设有专门为史官搜集
人们言谈内容的书记，所谓“动则左使书之，言则
右使书之”。司马迁在撰写《史记》前，也曾四处访
问，请年长者述其见闻，在《刺客列传》中他便明
言，有关荆柯刺秦王的资料,是他从公孙季功、董
生那里听得来的。顾炎武的《日知录》中许多资
料，皆得自访谈。西方的《荷马史诗》《马可·波罗
游记》更是众所周知的口述史书……

现代意义上的口述历史，源于1948年，由新闻
工作者转行的历史学者亚伦·芮文斯，在美国哥伦比
亚大学建立了第一座现代口述历史档案馆，用以记
录、保存美国生活中有意义的私人回忆资料。

然而，口述史“由谁书写、为谁书写”“个体经
验如何链接集体认同”“主观意愿怎么应对时间张
力”……尤其是，在叠加进新闻学方法论后，如何
用“过去的声音”进行现场化重现，如何避免高强
度的情感温度和思想力度介入叙事？林林总总，
时至今日，史学界、新闻界均莫衷一是，正如美国
著名口述史家唐诺·里齐所言：“口述历史无法以
单一的定义来界定、掌握。”

由此，我惴惴不安。
直到小心翼翼叩开刘国枢的家门，先生虚怀

若谷的人生态度，以及“功成不居”的处世哲学，方
才打消了我的顾虑。

谈及自己成就，身为中国第二代油画家、“四
川画派”重要奠基人、四川美术学院油画专业的早
期创建者之一，他说“我这一生，只做了两件事：画
画和教书”“最高兴的是，一辈子能拿起画笔，这让
我很幸福；最满意的是，一辈子是一名教师，培养
学生在艺术的摇篮里长大”……何等云淡风轻。

谈到油画民族化、中国化发展时，尤其面对上
世纪60年代美术界著名的“苏派班”与“罗派班”
之争，他却激动异常、据理力争，也正是基于他注
重把艺术和社会相结合的现实主义艺术观熔铸在
油画根脉之中，铸就了川美油画的辉煌。

聊到1980年罗中立创作的《父亲》引起较大
争议时，他却又睿智地表达了“形象大于思维”的
绘画艺术特征，委婉指出批评者过于上纲上线、过
于僵化……

一篇成功的访谈文章，七分靠采访、三分靠写
作。随后，我以《104岁“川美油画之父”刘国枢：我
一生只做两件事，画画和教书》为题，推出了深度文
章，一石激起千层浪，很快就成了“刷屏之作”。

无语凝噎，掩涕永哀。去年12月12日，先生
与世长辞。该文亦成了他最后一次在媒体前公开
露面的报道。

抢救性“打捞”城市记忆，这让我对口述史的
重要意义有了更深的理解。

回望我的2023，与“重报艺文志·口述”同行
的故事还没有结束。

作为“中国诗歌重镇”，从《诗经》《楚辞》的古诗
源头，到长江三峡的李杜华章，再到吴芳吉、何其芳、
傅天琳、李钢、李元胜等群星闪耀的新诗创作，有诗
人作诗咏叹：中国诗歌的半个灵魂/就在山城重庆。

传承重庆文脉，诗歌是重要领域，而著名诗评
家吕进是一个绕不开的人物，臧克家曾点赞他的
文章“说理明晰，文字也颇精炼优美，富于吸引力”。

走进吕进的诗歌世界，他创办了中国第一家
新诗研究所，培养了超过600名博士、研究生；创
立了著名的“上园派”理论，至今仍在中国诗歌界
保持着较强的生命力；出版了专著编著44部，发
表论文与随笔491篇，先后荣获世界诗歌黄金王
冠、“百年新诗贡献奖·理论贡献奖”等大奖。

去年10月，我以《“摘取诗学王冠的人”吕进：
守住梦想，守住心上的阳光》为题，推出他的口述
文章，不仅引起国内媒体广泛转发，连泰国一家中
文报纸也分两次进行了全文转载。

近日，我再次联系上吕进时，他人正在海南，刚
捧得第六届博鳌国际诗歌奖“年度诗集奖”的奖杯。
杖朝之年，他依旧奔波在诗歌道路上，坚守着自己的
人生信条：心中别有欢喜事，向上应无快活人。

这不禁让我想起“万般皆不是，方知我是我”
的名言，这或许也是“重报艺文志·口述”带给我的
深切感悟。

走进他世界走进他世界，，方知我是我方知我是我

□赵迎昭

一辈子能干多少事？
“这几十年我只做了一件事，就是让大足

石刻闹热起来了……”这，是郭相颖先生的答
案。

郭相颖曾任重庆大足石刻艺术博物馆首
任馆长。从1974年驻守北山算起，他已守护
大足石刻整整50年，是大足石刻由寂寂无闻
到走向世界的见证者和推动者。

我第一次听到这个名字，是2018年。是
年5月26日，“回望百年——大足石刻历史
影像展”在重庆中国三峡博物馆开展。展览
开幕的两天前，馆方举办了题为《大足石刻：
一部刻在崖壁上的哲学伦理巨著》的讲座，主
讲人便是时年80岁的郭老。不过，由于采访
时间冲突，很遗憾我没能听到这场讲座。

2019年12月10日，大足石刻申遗成功
20周年前夕，我来到郭老位于大足石刻研究
院的家中，第一次对他进行了专访。半年后，
2020年6月5日，我再次在郭老家中对他做
了专访。两次专访，郭老的博学、谦和、幽默
给我留下深刻印象。

去年1月31日下午，我拨通了郭老的夫
人周红女士的电话。我们通话6分41秒。
在电话里，我向她“推销”了我们新开设的“重
报艺文志·口述”专栏。让我始料未及的是，
周红带着遗憾的语气说，郭老身体抱恙，不便
接受采访，“等春天到了，选个暖和的日子，我
们在院子里采访吧。”

盼望着，盼望着，春天来了。在一个春光
和煦的日子，我走进那间被各种书籍、书画挤
得满满当当的书房，郭老正伏案作画，兴致不
错。窗外，院子里的黄葛树长出了新叶，处处
生机盎然。那天，他穿着卡其色大衣，内搭红
色针织衫，一头银发，精气神比两年前还要好。

各大媒体关于郭老的报道并不少。这篇
口述报道将如何出新出彩？这对我来说颇有
难度。我在采访上花了不少工夫。采访提
纲，就设置了30个问题；采访时间，足足两个
多小时；经过整理的采访录音，12580字。

由于此前多次采访过郭老，那次采访氛
围十分融洽。甚至在某些时刻，我没把他当
成采访对象，没把这次采访视为任务。而是
把他视为长辈，把采访当成聊天。

跟随郭老的思绪，我置身上世纪70年代
荒凉的北山，看到了“独卧青灯古佛旁”的郭
相颖；穿行在上世纪八九十年代大足石刻景
区拥挤的人潮中，看到眉飞色舞、给中外嘉宾
讲解的郭相颖……在采访中，郭老金句频出，
一句比一句响亮。

“我一看见石窟事业发展就高兴，一谈到
石刻就激动，我爱人经常提醒我，不要激动，
谨防高血压哦。”“爱是最大的动力，所谓话不
投机半句多，你不喜欢的事情做一丁点都觉
得不舒服，你喜欢的事情长年累月去做还是
觉得很舒服。”“我觉得一个人，特别是到了晚
年，像我们这种80多岁的人，最大的欣慰是
一辈子干了一两件对国家对人民有益的
事。”……这些都是郭老的原话，朴素又动人。

除了当面采访外，我还专程去了大足石
刻宝顶山和北山。因为采访，我对这些地方
都很熟悉，但此次的感受不一样。

5月11日，郭老审阅了我采写的稿件，
并通过周红的微信发来了语音：“稿子我看
了，麻烦你们了。写得好，写得好，谢谢了！”

5月18日，郭老在审阅专访视频后，再
次发来语音：“你们这个稿子写得很好，也很
精炼，把很多事情呢都交代清楚了。过去有
的报道呀，张冠李戴，你们这个稿子不存在这
个问题。”

去年，除了采访郭老外，我还专访了邓若

曾、向朝善、龙德辉几位老先生。他们都是上
世纪30年代生人，人生历程迥异，但都有一
个共同点，那便是一生择一事，一事终一生。

龙德辉和夫人罗耀辉是高中同学，大学
一同考入四川美术学院前身之一的西南人民
艺术学院美术系。毕业后，两人又一同留校
任教。1958年，他们喜结连理，在黄桷坪学
习、工作、生活了一辈子。他们举案齐眉、琴
瑟和鸣的几十年时光，让人心生向往。

一些人以为，艺术家追求个性，不好打交
道。可龙德辉夫妇却非常平易近人，我们甫
一进门，他们就张罗保姆端上热气腾腾的咖
啡，话别时还笑眯眯地说：“常来家里玩。”

60多年来，龙德辉夫妇对雕塑倾注了无
限热爱。立于重庆长江大桥南北桥头的雕塑
《春、夏、秋、冬》，就是夫妇俩参与创作的。如
今，这组雕塑仍静静讲述着改革开放的坎坷
与辉煌。

采访结束时，龙德辉拿出新出版的作品
集，笑呵呵地赠予我。签名后，为了避免字迹
晕染弄脏页面，他用嘴轻轻地吹了一会字迹，
然后又放在灯下烘烤。他幽默地写上“闲
览”，并解释道：“你们很忙，空时再看。”

如今，在快节奏的生活中，各种浮躁风气
甚嚣尘上，不少人求快却不求稳、求短却不求
长。择一事、终一生，将小我融入国家的大
我、时代的大我之中，几位前辈都是榜样。我
从他们身上看到，执着和专注、毅力和恒心，
是择一事、终一生所必须的品格，也是他们令
人钦佩的地方。

古往今来，多少有所建树者，正是在坚守
一件事、专注一辈子的人生中，创造出令人刮
目相看的非凡业绩，留下了让世界惊叹的不
朽传奇。愿我们青年人也在人生的道路上，
不断锤炼“择一事、终一生”的专注品格，让青
春绽放出似锦的繁花。

择一事择一事，，终一生终一生
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清澈的眼睛，闪着温暖的光，围在火堆旁看老照片，记忆停在故乡……
这首《回家》，是2023年“重报艺文志·口述”专栏其中一期短视频的

片尾曲。音乐响起时，很多人，泪湿了衣襟。
过去一年，我们精雕细琢，跟随11位德高望重的老人穿行在时间的长

河中，打捞起一个个值得被重述的片段，和他们一道，回到他们的精神家园。
用亲历、亲见、亲闻的叙述，还原时光，记录时代，是我们开设这个专

栏的初衷。11位长者，就是11座高山。一年来，我们从他们身上读到了
青春、理想、热爱、坚持、坚韧、阔达……

每个人，都是自己人生的口述者，也是一段历史的见证者。在2024
年的第一期专栏里，我们将自己切换为“口述者”的身份，坦陈一个记录
者在面对一座座高山时经历的忐忑、探索和收获。

我们将带着这样的收获，一路走下去。
——编者
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